

IMPORTANCIA PARA LAS ORGANIZACIONES

Conocer y manejar apropiadamente los medios de defensa es fundamental para que las organizaciones protejan su patrimonio y derechos frente a posibles actos administrativos de la autoridad fiscal que consideren indebidos o ilegales. La defensa jurídica en materia fiscal brinda la posibilidad de que los contribuyentes, incluyendo las organizaciones, hagan valer sus derechos, permitiéndoles impugnar decisiones o resoluciones fiscales que consideran erróneas. Esta capacidad de defensa contribuye a mantener un equilibrio entre la potestad de la autoridad para fiscalizar y la protección de los derechos constitucionales del contribuyente, especialmente en un entorno donde la fiscalización es cada vez más rigurosa y el cumplimiento fiscal más exigente.

Una defensa fiscal sólida y oportuna permite minimizar riesgos económicos significativos, como multas, recargos, daños a la reputación y hasta el embargo precautorio de bienes. Además, el uso adecuado de los medios de defensa fomenta la transparencia, la confianza y la seguridad jurídica en las operaciones fiscales, lo cual es imprescindible para la estabilidad y continuidad de las organizaciones en el negocio.

Según expertos en derecho fiscal, la asesoría jurídica especializada es un elemento clave para identificar la estrategia ideal, elegir el medio de defensa adecuado según la naturaleza del acto reclamado y preparar la documentación y argumentación jurídica que sustente la defensa. Esto evita errores procedimentales que puedan invalidar los recursos o juicios y maximiza las posibilidades de éxito.

Además, en el contexto actual, adoptar una postura proactiva, mantener contabilidad ordenada, cumplir con obligaciones fiscales, atender oportunamente notificaciones y estar al tanto de cambios normativos, es vital para enfrentar con éxito procesos de fiscalización y defensa. La existencia de instancias como la Procuraduría de la Defensa del

Contribuyente (PRODECÓN) ofrece un apoyo adicional y mecanismos alternativos para garantizar que la defensa no sea solamente formal sino efectiva y accesible.

Por último, el dominio y la aplicación correcta de los medios de defensa permiten a las organizaciones actuar con responsabilidad fiscal, evitar conflictos jurídicos prolongados y contribuir a un entorno más justo y equitativo en el sistema tributario nacional, fortaleciendo su imagen y confianza ante inversionistas, clientes y autoridades.

Referencia:

- Grajeda Grajeda, R. P.; Andrade Paco, J.; Huerta Urquijo, B. E. (2022) *La defensa del contribuyente ante las autoridades fiscales en México*. Revista SciELO. Recuperado de: http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2007-55452022000100204
- Islas, J. (2014). *La defensa fiscal: aspectos prácticos y jurídicos*. México. Editorial Jurídica Mexicana.